



Consejo Económico y Social

Distr. general
8 de diciembre de 2014
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

59º período de sesiones

9 a 20 de marzo de 2015

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre
la Mujer y del período extraordinario de sesiones de la
Asamblea General titulado “La mujer en el año 2000:
igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el
siglo XXI”

Declaración presentada por Dhaka Ahsania Mission, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Promoción de la condición jurídica y social de la mujer en Bangladesh: Función de Dhaka Ahsania Mission en el pasado, el presente y el futuro

Han transcurrido 20 años desde que la comunidad mundial aprobó la Declaración de Beijing en 1995, que dio lugar a la Plataforma de Acción, con una serie de estrategias dirigidas a ejecutar el plan. La Plataforma era un llamamiento para proteger y promover los derechos humanos de las mujeres, erradicar la carga de la pobreza, eliminar los obstáculos que dificultan la participación de la mujer en la vida pública y la adopción de decisiones, eliminar todas las formas de discriminación contra las mujeres, procurar lograr la igualdad de acceso de las niñas y las mujeres a la educación y promover la autonomía económica de las mujeres, entre otras cosas. Exhortaba a todos los gobiernos, las organizaciones no gubernamentales y las organizaciones de la sociedad civil a que adoptasen medidas para eliminar todos los obstáculos con que tropiezan las mujeres en su proceso de emancipación y empoderamiento.

Al igual que otras muchas conferencias mundiales de las que han surgido declaraciones, convenciones y pactos, la Cumbre del Milenio, organizada por las Naciones Unidas en 2000, también dio lugar a un documento histórico con plazos concretos —los Objetivos de Desarrollo del Milenio— que instaba a que todos los alcanzasen antes de 2015.

Bangladesh es un actor protagonista en la consecución de algunos de los Objetivos de Desarrollo del Milenio y la realización de la Plataforma de Acción. Este éxito se atribuye directamente a las iniciativas de diversas organizaciones no gubernamentales, incluida Dhaka Ahsania Mission —la tercera más grande del país—, que han contribuido significativamente al desarrollo económico, social y cultural del país. No obstante, este éxito se ve ensombrecido al contemplar la desoladora imagen de los “ultrapobres”, especialmente las mujeres y las niñas. A este respecto, Bangladesh debe recorrer un largo camino antes de poder sostener que “vemos el mundo a través de los ojos de las mujeres”.

Situación de las mujeres y las niñas en Bangladesh: Según un estudio reciente, el 65% de las niñas de Bangladesh contraen matrimonio antes de los 18 años de edad, de las cuales el 86% son analfabetas, el 77% finaliza únicamente la enseñanza primaria y el 26% pasa a la enseñanza secundaria. El 20% de las niñas contraen matrimonio incluso antes de los 15 años de edad. El 55,7% de las mujeres mayores de 18 años son analfabetas. En 2013, 50.000 trabajadores del sector de fabricación de vestidos confeccionados, el 90% de los cuales son mujeres, perdieron su puesto de trabajo, y se cerraron 50 plantas del sector de confecciones (informes de Transparency International Bangladesh). Cada año, 2,2 millones de jóvenes acceden al mercado de trabajo, aunque la mitad de ellos están desempleados. Las estadísticas relativas a las mujeres son mucho más desesperanzadoras a este respecto. Mohila Parishad (una asociación nacional de mujeres) denuncia que, en el último semestre de 2014, 431 mujeres fueron violadas y 2.208 fueron víctimas de malos tratos o de la tortura. El 87,7% de las mujeres casadas sufren algún tipo de maltrato por parte de sus esposos: el 64% sufrió maltrato físico, el 36% abusos sexuales y el 81% maltrato psicológico.

Teniendo presentes el llamamiento fundamental de la Declaración de Beijing y la Plataforma de Acción —el empoderamiento y la emancipación de las mujeres y las niñas y su liberación de todo tipo de ataduras— y la agenda para el desarrollo después de 2015, que requiere actividades de colaboración tanto de los departamentos gubernamentales como de las organizaciones no gubernamentales para introducir cambios en la vida de las mujeres de Bangladesh, Dhaka Ahsania Mission ha emprendido una serie de iniciativas creativas (tanto en curso como en tramitación), de las que se ofrece a continuación una breve descripción con objeto de ilustrar el modo en que la organización contribuye significativamente a garantizar un mundo mejor y un mayor nivel de libertad para las mujeres.

Programa de microfinanciación: Con el fin de que la población pobre, especialmente las mujeres, lograra la autosuficiencia económica, Dhaka Ahsania Mission puso en marcha en 1993 un programa de microfinanciación, concebido para desarrollar instrumentos de intervención con respecto a los medios de vida dirigidos a beneficiarios con capacidad para acceder al mundo del trabajo. Dicho programa está integrado por 60.719 particulares (en su mayoría mujeres) procedentes de 2.786 grupos repartidos por 212 dependencias administrativas a escala local. Tenía por finalidad la seguridad alimentaria, el desarrollo de microempresas y la generación de empleo. También se ocupaba de ofrecer a sus beneficiarios productos de ahorro y crédito diversificados basados en la demanda. Además de conceder apoyo crediticio a un total de 19.392 miembros, el programa ha distribuido fondos entre 30.424 miembros de sus 2.786 grupos.

Derechos humanos y justicia social: Dhaka Ahsania Mission promueve los derechos humanos y se esfuerza por garantizar la justicia social para vivir una vida en armonía y con dignidad, erradicando la discriminación y las privaciones que aquejan a los seres humanos. Entre las principales cuestiones que se abordan en el marco de este programa se incluyen: el bajo nivel social y cultural de las mujeres, distintas formas de violencia doméstica generalizada, los abusos sexuales, la trata de personas y otras cuestiones conexas.

En total, 3.500 aldeas de 23 distritos quedan cubiertas por 13 proyectos comprendidos en 3 categorías, a saber: Protección y participación, Derechos y buena gobernanza y Trata de personas. Los proyectos centrados en la Plataforma de Acción son los siguientes: Poner fin al matrimonio en la infancia, Centro de acogida para niños de la calle y niños que trabajan, Maternidad sin riesgo, Educación y asistencia comunitaria a la infancia, Alerta de niños desaparecidos, Casa albergue de apoyo a las víctimas, Acción para combatir la trata de personas e Iniciativa para la seguridad nutricional de madres y niños de corta edad.

En el marco de la actividad de formación y desarrollo de materiales de Dhaka Ahsania Mission se elaboraron 58 tipos distintos de materiales y se formó a 4.031 personas en los ámbitos de la educación, el desarrollo profesional de los docentes y la promoción de políticas y cuestiones de género. Esta actividad también contribuyó a promover la equidad de género y prevenir la violencia. A través de dicha actividad también se elaboraron cuatro manuales de formación en materia de equidad de género en el desarrollo del niño en la primera infancia y la gestión del foro de adolescentes.

Bajo la dirección de la Organización Internacional del Trabajo, la organización está llevando a cabo el proyecto de colaboración “Promover la igualdad de género y prevenir la violencia contra las mujeres en el lugar de trabajo”, junto con organismos de las Naciones Unidas y 11 ministerios del Gobierno de Bangladesh. El objetivo final del proyecto es garantizar un entorno de trabajo favorable, prevenir el acoso sexual y mejorar la condición jurídica y social de la mujer. En total, 198 mujeres recibieron formación en el marco de este proyecto.

Dhaka Ahsania Mission también ofrece apoyo técnico a 2 instituciones gubernamentales para mujeres (Ministerio de Asuntos de la Mujer y de la Infancia), en las que 515 docentes han realizado un curso de formación para garantizar el uso de instalaciones de saneamiento higiénico en los hogares y las escuelas, de los cuales 117 eran mujeres. Asimismo, 10.809 niñas adolescentes recibieron formación, de las cuales el 98% consiguió un empleo.

En el marco del proyecto “Prestación de servicios primarios de salud en zonas urbanas”, respaldado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas, 600.000 mujeres recibieron formación y tuvieron acceso a servicios en materia de salud materno-infantil, parto normal sin riesgo y parto por cesárea, atención postnatal, atención prenatal, atención neonatal, atención y servicios a los adolescentes, servicios de planificación familiar, vacunación, servicios de salud generales y servicios de educación sanitaria.

Apoyo al Rana Plaza: Los voluntarios de la organización participaron activamente en la operación de salvamento y el programa de asesoramiento y rehabilitación postraumáticos tras la mayor tragedia ocurrida en una fábrica textil de Bangladesh, que se cobró la vida de cientos de personas, en su mayoría mujeres.

El Haque-Bulu AM Hospital organizó en una zona costera un campamento ginecológico gratuito de dos días de duración, donde 200 pacientes fueron atendidas.

Dhaka Ahsania Mission dirige un proyecto a favor de las mujeres y los huérfanos, denominado “Ahsania Mission Mohila y Orfanato”, que incluye también un albergue que ofrece alojamiento y formación a las víctimas de la trata de personas y la violencia que han sido rescatadas, remitidas y repatriadas.

El Centro para niños abandonados y mujeres indigentes da cobijo a mujeres y niños huérfanos y les procura alimentos y cuidados.

Nogordola, una casa de moda de Dhaka Ahsania Mission, se dedica a rehabilitar e introducir cambios positivos en la vida de las mujeres pobres, desfavorecidas y rurales. En torno a 3.000 personas trabajan en este proyecto.

El Centro para niños abandonados y mujeres indigentes está rehabilitando sobre todo a víctimas de violación y mujeres con un embarazo no deseado. Se les proporciona alojamiento seguro, alimentos, ropa, servicios médicos, actividades recreativas, educación para los niños, seguridad, protección y formación profesional.

El Centro de tratamiento y rehabilitación para mujeres drogadictas de Dhaka Ahsania Mission, Ahsania Mission IC, ofrece tratamiento y asesoramiento para rehabilitar a consumidoras de drogas y mujeres portadoras del VIH/SIDA. Se trata de un proyecto relativamente reciente.

Publicaciones: Dhaka Ahsania Mission ha publicado más de 80 libros, materiales de capacitación y manuales destinados a los docentes para ayudar a desarrollar las aptitudes y perspectivas de carrera de las mujeres en Bangladesh y mejorar su condición jurídica y social.
